
Comitês das Bacias Hidrográficas dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí

CT-SAM CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE AMBIENTAL DOS  COMITÊS PCJ

Ata da 3.ª Reunião Ordinária da CT-SAM - 10/11/2003 - 9h30
SAAE ATIBAIA - Atibaia - SP

Membros presentes
ABCON Cléber Elieser R. Salvi (T)
CETESB Lívia Fernanda Agujaro (T)

Magda Miskolci Tinoco (S)

CODEN José Hilário Pessoa (T)
DAE/ Sumaré José Carlos Ricci (T)

Wilson S. Correa (S)
DAEE Jorge Iamamoto (T)
IAL - Campinas Beatriz Pisani (T)
P.M. Sumaré Odair Rusa (T)
P.M. Americana Rosa Maria F. Bueno (T)

Antonio Geraldo Giubbina (S)
P.M. Campinas Ivanilda Mendes (S)
P.M. Jundiaí Maria E. M. Botan (T)
P.M. Piracicaba Janice F. de Aguilar (T)

Ivan Canale (S)
P.M. Valinhos Leda M. L. de Almeida Prado (T)

Ana Lúcia Silva (R)
SAAE/ Atibaia Dorival Hernandes (T)
SABESP José Mauro F. Bonucci (T)

Alzira Amâncio Garcia (S)
Secretária da
Saúde – DIR XV

Luiz Alberto B. Carneiro (T)
E. A. Costa de Negri (R)

UNESP -  Instituto
de Biociência

Dejanira De Angelis (T)

UNICAMP-
CESET

Cassiana Coneglian (T)

Membros Ausentes com justificativa
ASSEMAE
PUCAMP
PM Mairiporã
IAC
P.M. Indaiatuba
PM Hortolândia
FUNASA

Membros Ausentes sem justificativa
ANA
SEESP - DR PIRACICABA
SODEMAP
ESALQ/CENA
IAL – Rio Claro
P M Campo Limpo Pta

P.M. Morungaba
PM Artur Nogueira
P.M Capivari
SES - MG
SORIDEMA

Convidados
SAAE Atibaia – Marisa Inaharo, Nelson Ozaki
P.M. Atibaia – Rosana Nogueira Barbosa
                         Carlos Alberto de Aquino
SABESP – Maria Aparecida Brandino Silva, Edvaldo
Sorrini, Ana Lúcia Silva.
PM Sumaré – Tânia Mara Machado Antonio
SEMAE- Antonio Carlos Ferreira

(T) - Titular         (S) Suplente           (R) Representante

1.Pauta :  A pauta e a convocação da reunião foram enviadas
aos presentes por meio de mensagem eletrônica 2. Abertura:
A Sra Livia Fernanda Agujaro, coordenadora da CT-SAM,
iniciou a reunião cumprimentando a todos, informando sobre
a existência de quórum para início. 3. Aprovação da Ata da
segunda reunião ordinária da CT-SAM pelos presentes 4.
Andamento dos trabalhos: Inicialmente foi proferida
palestra sobre “Indicador Gerencial de Qualidade da Água”
pela técnica da SABESP Ana Lúcia Silva. Após a
apresentação,  foram feitos relatos sobre as atividades dos
Grupos de Trabalho. Com relação à proposta da realização
dos mapeamentos de risco com a participação comunitária,
foi feita uma consulta ao Prof. Sevá da UNICAMP, que
desenvolveu e aplicou o método em outras bacias e para a
produção do material, o custo seria em torno de R$20.000, 00
que contemplaria a produção de um CD e curso para  a
formação de multiplicadores que acompanhariam as sessões
de mapeamento, ficou de ser verificadas fontes de
financiamento para implementação desta atividade. Quanto à
Agenda 21, foi encaminhada proposta ao FNMA e estamos
aguardando resposta. Livia informou que tem participado das
reuniões da Rede de Municípios Saudáveis, que tem buscado
a parceria do Comitê através desta Câmara Técnica para a
difusão da rede, eventos  e demais atividades, sendo que já
existem vários membros em comum entre a rede  e a câmara.
Existe a intenção de se realizar uma oficina em conjunto de
dois dias na UNICAMP para se discutir a integração das
diferentes estratégias relacionadas à promoção da saúde e
meio ambiente e sua aplicação pelos municípios da Bacia.



Comitês das Bacias Hidrográficas dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí

CT-SAM CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE AMBIENTAL DOS  COMITÊS PCJ
Foi comunicado que o Abrahão participou da elaboração da
Cartilha de Atenção Primária Ambiental em Brasília
representando a câmara a convite da OPAS. Livia comunicou
que serão abertas as inscrições para o FEHIDRO e a
Petrobrás em dezembro e que será importante enviar projetos
da Bacia. Discutiu-se sobre o problema dos pesqueiros e
Ivanilda colocou que não existem normas  para avaliação da
qualidade das águas em tanques de piscicultura e estudos
sobre os riscos existentes quanto ao consumo de peixes,
especialmente sobre as cianotoxinas, antibióticos, vitaminas e
hormônios que são comumente utilizados. As vigilâncias não
têm embasamento normativo para agir e não existem
indicadores. Haverá a participação de membros da CT  no
encontro sobre pesqueiros que será realizado no Instituto de
Pesca e que serão colocadas estas questões. Buschinelli falou
da presença de pesqueiros em áreas contaminadas e que os
peixes são comercializados para consumo e distribuídos
como matrizes para outras regiões e Maria Elisabete relatou
também problemas em Jundiaí. Foi colocado o problema da
falta de laboratório para análise dos peixes na região cuja
implantação deverá estar atrelada à legislação. Livia sugeriu
encaminhar ofício ao Ministério da Saúde, Agricultura,
Pesca, Meio Ambiente e Secretarias Estaduais para solicitar
uma discussão sobre o tema.  Rosa colocou que há intenção
de elaborar em conjunto com ONGs da região, uma cartilha a
ser distribuída nos reservatórios orientando a população sobre
as florações de cianobactérias e outros riscos associados à
doenças de veiculação hídrica e saúde ambiental quanto aos
aspectos de balneabilidade e consumo de pescados e sugeriu
encaminhamento de ações ao Programa Paulista sobre
avaliação de produtos consumidos, através de uma demanda
da CT. A coordenação regional da FUNASA-SP, através da
Elaine, sugeriu a possibilidade de se fazer um  projeto em
conjunto na região das cabeceiras, inclusive envolvendo os
municípios mineiros, com o tema de saneamento rural e
saúde ambiental, pois esta região apresenta problemas graves
com relação aos efluentes de pocilgas e onde estão também
os municípios com menos recursos da bacia. Quanto ao
projeto do Interlaboratorial, Livia colocou que será uma
oportunidade para apresentá-lo ao FEHIDRO e que
convocará uma reunião específica para discutir o assunto
junto às instituições interessadas. Janice sugeriu realizar um
evento sobre qualidade da água e uso e ocupação do solo no
Rio Corumbataí em parceria com o CENA através da Dra
Regina e a UNESP através da Dra Dejanira. Livia colocou
sobre a importância de se realizar um encontro de um dia
para discutir indicadores e ações contempladas em
subprogramas de saúde ambiental no Plano de Bacias 2003-
2007 que será realizado no próximo ano. Alzira informou
sobre a proposta de curso em Educação e Saude Ambiental
que a SABESP estará patrocinando com o  apoio do Comitê
em Vargem, no seu Centro de Treinamento e enviará o

programa à Secretaria Executiva do Comitê para aprovação e
divulgação. Rosa relatou ainda os trabalhos que tem feito no
grupo em relação ao reservatório Salto Grande e Sistema
Atibaia e que existem algumas ações propostas por várias
instituições que necessitam análise do grupo como por
exemplo, a proposta de se controlar as macrófitas com
aplicação do herbicida glifosato, a proposta de um
empreendimento de lazer do tipo  “piscinão” e projetos de
pesca esportiva. Os projetos de recuperação da represa até o
momento estão restritos às ações de reflorestamento e é
necessária a confecção de um plano de gestão para nortear
ações propostas. A Secretaria de Saúde de Americana irá
organizar um evento em dezembro com o apoio de algumas
associações em Americana sobre o reservatório e irá
patrocinar a vinda do Dr Fernando Sterling da CAESB que
foi responsável pela recuperação do Paranoá e da Dra Gina
Boemer da CGVAM/SVS, especialista em cianobactérias e
que trabalhou em Salto Grande para proferirem palestras.
Solicitou apoio financeiro à SABESP e José  Mauro ficou de
ver a possibilidade. 5. Encerramento: Foi passada a palavra
aos presentes e, não havendo nenhuma manifestação, foi dada
por encerrada a reunião.

Livia Fernanda Agujaro
Coordenadora CT-SAM


